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информационные технологии 

— софт —

По мнению Максима Ан-
дреева в будущем году ос-

новной спрос формировать будут го-
сударственные структуры, особенно 
из военно-промышленного сектора. 
«Это те немногие заказчики, которые 
уверенно смотрят в будущий год,— 
объясняет он.— Не останутся в сторо-
не ритейлеры и производители това-
ров народного потребления: санкции 
создают шанс для развития».

Сергей Яковлев, старший ана-
литик IDC по рынкам программно-
го обеспечения и информационной 
безопасности, также говорит о влия-
нии на рынок увеличения финанси-
рования ВПК: «С одной стороны, рост 
оборонных заказов приводит к пере-
распределению ведомственных бюд-
жетных средств, в том числе в ущерб 
проектам по информатизации в ря-
де государственных учреждений. С 
другой стороны, производственный 
цикл на таком предприятии слож-
ный, длительный, вовлекающий 
большое количество контрагентов. В 
таких условиях растет спрос на оте-
чественные решения ИСУП. Вместе 
с тем особенности производственно-
го процесса в ВПК требуют наличия 
специализированных высоконадеж-
ных систем класса PDM (Product Data 
Management — управление данны-
ми об изделии.— 

”
Ъ“) и систем PLM 

(Product Lifecycle Managemen) для 
управления готовым продуктом».

В России, как и во всем мире, наби-
рают популярность облачные ИСУП. 
Сергей Яковлев из IDC говорит, что 
все больше российских компаний 
стремятся оптимизировать свои рас-
ходы на ИТ и более эффективно ис-
пользовать уже имеющиеся инфра-
структурные мощности. «Облачные» 
ИСУП, представленные на рынке, с 
точки зрения функциональности не 
уступают классическим и обладают 
набором преимуществ: легко и быс-
тро внедряются, их интерфейс зача-
стую более удобен, они с легкостью 
масштабируются. К тому же низкие 
затраты делают «облачные» системы 
доступными даже для небольших 
предприятий, которые желают ав-
томатизировать свои ключевые биз-
нес-процессы и обеспечить более вы-
сокий уровень контроля над своими 
бизнес-операциями.

Владимир Вертоградов, коммер-
ческий директор компании НОРБИТ, 
добавляет: «Перспективны такие на-
правления EAS, как мобильность и 
перенос решений в 

”
облака“, различ-

ные решения для повышения эконо-
мической и прочей безопасности ти-
па интеграции ERP и CRM (Customer 
Relationship Management) с система-
ми проверки контрагентов».

Основным генератором выруч-
ки на российском рынке EAS долгое 
время были ERP-системы, но сейчас 
этот сегмент рынка уже достиг неко-
торого насыщения. Максим Андреев 
говорит, что действительно во мно-
гих компаниях уже автоматизирова-
ны базовые функции ERP, такие как 
финансы, логистика и кадры. Сей-
час в основном идет неспешное раз-
витие уже внедренных систем или 
миграция на новые версии. «Иног-
да происходят смены продуктов на 
более подходящие под текущие по-
требности бизнеса, но ощутимого 
роста этого рынка уже никогда не бу-
дет»,— добавляет он. Другие же про-
дукты класса ИСУП — CRM, SCM и 
НСM, по мнению господина Андре-
ева, более перспективны. «В частно-
сти, направление CRM демонстри-
рует рост уже сейчас, причем при до-
вольно больших объемах рынка, а 
для решений по управлению цепоч-
ками поставок и человеческим капи-
талом все впереди: интерес заказчи-
ков постепенно начинает трансфор-
мироваться в платежеспособный 
спрос и, как следствие, новые проек-
ты. По нашим ощущениям, взрывно-

го роста следует ожидать в ближай-
шие год-два»,— говорит он.

Согласно данным Panorama Con-
sul ting, во всем мире растет популяр-
ность «облачных» ERP и Россия вскоре 
подхватит этот тренд. Четыре года на-
зад, как отмечают аналитики компа-
нии, у 85% организаций были внедре-
ны системы on-premise (на собствен-
ной инфраструктуре) или такие про-
екты были в процессе реализации. 
Опрос представителей заказчиков в 
разных странах и из различных от-
раслей с января 2013 года по февраль 
2014 года показал, что число таких 
компаний сократилось до 61%. Вместе 
с тем 15% респондентов отметили, что 
начали использовать «облачные» ERP 
и модель SaaS. Но эта цифра оказалась 
меньше, чем годом ранее (26%). Две 
главные причины, которые удержи-
вают компании от перехода на облач-
ные и SaaS ERP,— отсутствие осведом-
ленности о предложениях в этой об-
ласти (45%), а также риски и опасения 
по поводу безопасности (30%). Анали-
тики Panorama Consulting отмечают, 
что опасения относительно безопас-
ности безосновательны: поставщики 
«облачных» ERP обычно предоставля-
ют безопасные и надежные решения, 
так как понимают, что это главный ар-
гумент в пользу выбора их продукта. 

К одному из направлений ИСУП 
относят и сегмент решений бизнес-
аналитики (BI), который продолжает 
расти, но уже приходит к некоторо-
му насыщению. Рост его замедлился 
еще в прошлом году, рынок этих ре-
шений прибавил всего 10% и достиг 
42 млрд руб., тогда как еще в 2011 го-
ду рост был на уровне 30%. Прогноз 
на текущий год еще более умерен-
ный: увеличение объемов на едини-
цы процентов. Господин Андреев так-
же отмечает, что рынок активно смо-
трит в сторону Big Data, прогнозной 
аналитики или машинного обучения.

Лев Николау трактует термин ERP 
более широко и включает в это поня-
тие в том числе CRM и другие функ-
циональные блоки. Он так коммен-
тирует вопрос, приближается ли к со-
стоянию плато ERP-рынок: «Никако-
го насыщения не наступило. Это ил-
люзия. Наши менеджеры еще очень 
далеки от того, чтобы по-настоящему 
оценить возможности ИТ. Мы толь-
ко в начале пути. Такие темы, как 
Enterprise Architecture и Data Driven 
Company, только мерцают в дискурсе 
ИТ-сообщества. А эти темы принци-
пиально меняют наши подходы к EAS 
и к смыслам в использовании бизнес-
приложений. Все еще только начина-
ется. Думаю, что ERP остается осно-
вой. Остальные приложения обычно 
пользуются данными из ERP — отсю-
да совершенствование и расширение 
ERP-систем как основного двигателя 
роста индустрии».

Елена Шарова, директор депар-
тамента корпоративных решений 
компании IBS, также уверена, что в 
ближайшие десять лет насыщение 
этого рынка в России не наступит. 
Она отмечает, что активно развива-
ются такие направления ИСУП, как 
бизнес-аналитика, управление про-
изводством, отношениями, доку-
ментами, персоналом, корпоратив-
ными данными и другими активами 
предприятий.

По словам Николая Зезюлинско-
го, востребованными остаются не-
дорогие точечные проекты, связан-
ные с ERP-системами, ориентирован-
ные на решение определенного уз-
кого круга задач — бюджетирование, 
планирование, корпоративная отчет-
ность, ценообразование, управление 
проектами, деловыми процессами и 
пр. Срок внедрения там, как правило, 
минимален и эффект заметен сразу. 
«Очевидно, что спрос на горизонталь-
ные приложения, которые примени-
мы в любой отрасли экономики, бу-
дет выше, чем на узкоспециализиро-
ванные отраслевые системы»,— до-
бавляет он.

Господин Зезюлинский также го-
ворит, что аналитические системы 
только начинают распространяться 
и еще много лет будут востребованы. 
«Полноценные хранилища данных и 
углубленная аналитика есть лишь у 
наиболее зрелых с точки зрения ИТ 
банков и предприятий, поэтому раз-
витие этого направления неизбежно 
не только вглубь, но и вширь»,— объ-
ясняет он.

Звонок другу
Клиенты, которым требуются сис-
темы класса ИСУП, обычно не обхо-
дятся без внешних консультантов. 
Согласно исследованию Panorama 
Consulting, проведенному с января 
2013 года по февраль 2014 года, 21% 
представителей компаний-заказчи-
ков отмечают, что им требуются услу-
ги консалтинговых компаний для 
внедрения ERP, 19% — для обучения 
персонала. Внедрять другие систе-
мы класса ИСУП также практически 
невозможно без сопровождения про-
ектов внешними консультантами. 
Помимо прочего на рынке ИСУП по-
прежнему востребованы услуги на 
заказные разработки. «На них спрос 
будет существовать всегда, причем в 
любых отраслях, поскольку всегда бу-
дут существовать специфические не-
типовые бизнес-задачи. Зачастую вы-
годнее создавать систему с нуля, сто-
процентно заточенную под заказчи-
ка, чем дорабатывать существующий 
функционал чужого продукта»,— рас-
сказывает господин Зезюлинский.

В текущем году рынок существо-
вал в основном за счет проектов, реа-
лизующихся в рамках долгосрочных 
стратегических программ крупных 
заказчиков, которые шли и продол-
жаются в атомной промышленно-
сти, нефтяной, газовой, телекомму-
никационной, банковской отраслях, 
торговле, транспорте, металлургии. 
Большая часть их связана с развити-
ем уже существующих систем или 
решением каких-то новых конкрет-
ных задач.

Лев Николау среди знаковых для 
отрасли проектов отмечает внедре-
ния Oracle EBS в «Ростелекоме», кото-
рое длилось несколько лет; внедре-
ние SAP ERP в «Башнефть-добыче» и 
СИБУРе. Также планируется внедре-
ние SAP ERP в «Роснефти». Вместе с тем 
эта госкомпания активно осваивает 
продукты отечественной «Галактики».

Один из проектов, в котором при-
нимал участие КРОК,— внедрении 
комплексной ERP-системы на плат-
форме 1С для группы компаний «За-
рубежнефть». Сейчас заказчик с помо-
щью нового инструмента управляет 
денежными средствами холдинга на 
основе единых процессов, ориенти-
рованных на лучшие практики, мо-
жет оперативно получать достовер-
ную информацию о текущем состо-
янии финансов в холдинге и деталь-
но планировать денежные потоки, 
исключив нецелевые затраты и сни-
зив валютные риски.

Также продолжает поддерживать-
ся и развиваться единая система кон-
солидированной отчетности в авиа-
ционном холдинге «Сухой» на плат-
форме 1С. ERP-система помогла ком-
пании снизить издержки в ходе объ-
единения всех структур холдинга в 
одно юридическое лицо и перейти 
на единый формат финансово-эко-
номической отчетности. На одном из 
предприятий холдинга, в ОАО «Ком-
пания 

”
Сухой“», также силами ФОРС 

модернизировалась система ценоо-
бразования на основе модулей Oracle 
E-Business Suite. Была сформирова-
на единая база ценовой информа-
ции по отпускным и закупочным це-
нам. Система автоматизировала про-
цесс формирования ценовых предло-
жений для коммерческих и государ-
ственных контрактов на производи-
мую продукцию и услуги, подготовку 
прайс-листов, а также помогает рас-
считывать прогнозные цены на мате-
риалы и комплектующие.

Для ФОРС наиболее масштабным 
и знаковым был в нынешнем го-
ду другой проект — создание систе-
мы бюджетирования и финансового 
планирования на основе комплекса 
приложений Oracle Hyperion на Бе-
лорусском автомобильном заводе. 
Это было первое внедрение Oracle 
Applications в Белоруссии. Другая 
особенность проекта: система бюд-
жетирования настраивается над или 
поверх существующей системы уче-
та SAP, что само по себе бывает край-
не редко. В СИБУРе помимо SAP так-
же была внедрена система Oracle 
Hyperion. Внедрением занималась 
компания ФОРС, которая за семь ме-
сяцев решила задачу миграции под-
систем финансового планирования 
и международной финансовой от-
четности, действующих на различ-

ных версиях ПО, на обновленную 
версию платформы Oracle EPMA. 

Иностранный след
По итогам 2013 года, согласно иссле-
дованию IDC, лидером рынка EAS бы-
ла компания SAP (49,9%), на втором 
месте — 1С с долей 30,5%; у Microsoft 
было 7,8% рынка, у компании Oracle 
— 5,6%. На пятом месте была россий-
ская «Галактика» с долей 1,9%. Осталь-
ные поставщики программ данного 
класса совокупно контролировали 
чуть более 4% рынка. В текущем году 
расстановка сил может несколько из-
мениться. Это связано с тем, что стра-
на взяла курс на импортозамещение, 
также из-за санкций некоторые круп-
ные заказчики EAS отказались от ис-
пользования иностранных продук-
тов, а вслед за ними и другие компа-
нии решили перестраховаться: прио-
становили проекты или задумывают-
ся о переходе на российское ПО.

Сергей Яковлев говорит, что по ито -
гам 2014 года тройка лидеров рын ка 
— SAP, 1C, Microsoft, скорее всего, со-
хранится. Одновременно существует 
вероятность, что ряд зарубежных EAS-
производителей, обладающих незна-
чительной долей на рос сийском рын-
ке, может на время при остановить 
или ограничить операции в стране 
до момента стабилизации ситуации. 
Этим моментом могут воспользовать-
ся менее крупные российские произ-
водители («Галактика», «Парус»).

Лев Николау считает, что говорить 
о снижении доли иностранных вен-
доров преждевременно: сейчас не яс-
но, чем их можно заменить. «В отра-
сли ИТ полное импортозамещение — 
задача неподъемная по крайней мере 
в горизонте трех-пяти лет. Наши ком-
пании за последние десять лет созда-
ли ландшафты бизнес-приложений, 
которые, как минимум, на 60–70% со-
стоят из западных решений,— объяс-
няет он.— Вложены миллиарды дол-
ларов в технологии, которые разрабо-
таны, поддерживаются и развивают-
ся только на Западе. На этом фоне воз-
никает совсем другая задача, а имен-
но научиться управлять вендорами, а 
также рисками, связанными с сегод-
няшними реалиями».

Господин Николау не исключает, 
что в этой сфере могут появиться но-
вые конкурентоспособные отечест-
венные решения. Особенно если бу-
дет оказана адекватная поддержка со 
стороны государства. «Госзаказы, если 
они мудро сделаны, могут стать эле-
ментом развития нашей индустрии 
бизнес-приложений. Важен навык 
инвестиций в ИТ-технологии на госу-
дарственном уровне. Этого у нас пока 
не получалось»,— сожалеет он.

Также на этом фоне выглядит пер-
спективно разработка собственных 
российских решений на базе ино-
странных платформ. «Это направле-
ние интересное, а главное — взаимо-
выгодное. Надеюсь, что у западных 
вендоров и российских интеграто-
ров хватит смекалки развивать его. 
Это позволит поднять зрелость рынка 
интеграции и в конечном итоге дать 
новый толчок развитию EAS»,— гово-
рит Лев Николау.

Максим Андреев также не берет-
ся судить об изменении позиций ино-
странных вендоров, так как финансо-
вый год еще не завершен, а многие се-
рьезные сделки проходят в последние 
месяцы года. Кроме того, он считает, 
что импортозамещению может ме-
шать консервативность заказчиков. 
«Мы больше трех лет активно предла-
гаем решения на базе открытого ПО, 
и лишь в последнее время они начали 
пользоваться ощутимым спросом»,— 
поясняет он. В то же время имен-
но свободно распространяемое ПО 
(OpenSource) может успешно исполь-
зоваться для импортозамещения. «В 
этом случае можно не беспокоиться 
о санкциях, всегда есть большое со-
общество разработчиков, софт можно 
адаптировать под особенности наше-

го законодательства»,— говорит гос-
по дин Андреев. КРОК уже использу-
ет OpenSource в проектах для заказчи-
ков из государственного сектора, нап-
ример базу данных PostgreSQL, ана ли-
тическую платформу Pentaho, интег-
рационную платформу Talend. По за-
просу одного из заказчиков компа ния 
провела сертификацию Post gre SQL на 
соответствие требованиям ФСТЭК.

Компания ФОРС также готова при-
ложить усилия, чтобы создать вер-
сии своих проприетарных прило-
жений под платформы с открытым 
программным кодом. У разработчи-
ка имеется широкий набор приклад-
ных систем для спорта, медицины, 
муниципального и городского управ-
ления, промышленности. «Мы счи-
таем, что с точки зрения надежности 
и масштабируемости технологиче-
ской альтернативы СУБД Oracle пока 
нет, но для определенного круга задач 
приложения на СПО могут использо-
ваться достаточно эффективно»,— го-
ворит господин Зезюлинский.

Существенного падения доли ино-
странцев на рынке EAS, по мнению 
господина Андреева, можно ожидать 
не раньше 2016 года, в случае если 
санкции продлятся до этого времени. 

«Если же ситуация с санкциями не 
нормализуется, то мы ожидаем рас-
цвета российских решений, особенно 
в области ERP, CRM и HCM. Помимо 
1С в России много других достойных 
решений, которые ранее просто не 
могли пробиться на большой рынок 
ввиду доминирования в умах заказчи-
ков иностранных производителей. А 
вот решения класса SCM (Supply Chain 
Management — управление цепочка-
ми поставок.— 

”
Ъ“) довольно сложно 

быстро повторить ввиду того, что по 
уровню менеджмента в области логи-
стики наши компании еще далеки от 
западных. У российских производите-
лей SCM-решений просто нет необхо-
димой клиентской базы, на основе ра-
боты с которой можно развивать свои 
решения и создавать универсальные 
для рынка практики ведения бизнеса. 
Однако в тех областях, где иностран-
ные логистические решения просто 
не подходят (в силу отечественной 
специфики ведения бизнеса), как, на-
пример, в области ЖД перевозок, на-
ши производители уже давно работа-
ют»,— говорит Максим Андреев.

Российские производители ПО не 
единственные, кто может заменить 
аме риканских на рынке корпора-
тив ных систем. В странах, которые 
не поддержали санкции против Рос-
сии,— Китай, Индия, Израиль и даже 
Турция — также есть разработчики, 
которым интересен наш рынок. «Хо-
роших отечественных коммерческих 
продуктов, к сожалению, не так мно-
го, как хотелось бы,— говорит Еле-
на Шарова из IBS.— Пока это 1С в сег-
менте ERP и 

”
Прогноз“ в сегменте BI. 

Есть много отечественных разрабо-
ток в сегментах EAM (Enterprise Assets 
Ma na gement — управление актива-
ми предприятия.— 

”
Ъ“), SCM, MDM 

(Mo bile Device Management — управ-
ление мобильными устройствами.— 

”
Ъ“), CMS, но называть их широко рас-

пространенными коммерческими 
продуктами, наверное, преждевре-
менно». По ее словам, создать техно-
логически инновационный, функ-
ционально полный продукт с краси-
вым интерфейсом несложно. Сложно 
обеспечить его долговременное раз-
витие на географически ограничен-
ном рынке. «У нас не такой большой 
рынок EAS, чтобы финансово поддер-
живать стабильное развитие отечест-
венной тяжелой платформы»,— объ-
ясняет госпожа Шарова.

Николай Зезюлинский более оп-
тимистично настроен: «У российских 
компаний, давно существующих на 
российском рынке, появился шанс 
упрочить свои позиции как разработ-
чиков, выйдя за пределы традицион-
ной для себя ниши».

Светлана Рагимова

Программная оборона

— рыночный игрок —

Как и другие игроки ИТ-рынка, 
системный интегратор «Энвижн 
Груп» несколько лет назад на-
чал переориентироваться на пре-
доставление услуг, но поставки 
оборудования все еще состав-
ляют значительную долю его вы-
ручки. Руководитель подразде-
ления консалтинга «Энвижн Груп» 
МАКСИМ БЫЧКОВСКИЙ расска-
зал о том, как его компания чув-
ствует себя в новых условиях 
рынка.

— Какие знаковые по размеру 
бюджета, масштабу, уровню задач 
проекты текущего года в области 
EAS вы можете отметить?
— В последнее время у российских 
заказчиков заметно вырос интерес 
к системам управления взаимоотно-
шениями с клиентами, а также про-
цессами бюджетирования и плани-

рования. Один из крупнейших про-
ектов в этой области — внедрение 
Oracle Hyperion Planning на 17 пред-
приятиях ОАО «Объединенная ави-
астроительная корпорация» для оп-
тимизации процессов финансового 
и операционного планирования в 
рамках всего холдинга. Другой при-

мер: мы завершаем создание ERP для 
одного из крупнейших мультисер-
висных операторов Москвы.
— Сегмент EAS вырастет по итогам 
нынешнего года и в следующем го-
ду? За счет каких направлений бу-
дет развиваться этот рынок?
— Темпы роста рынка EAS, конечно, 
снизятся, однако, несмотря на кри-
зисные явления, динамика будет по-
зитивной. Отчасти это обусловле-
но перераспределением ИТ-бюдже-
тов. Например, за счет снижения за-
трат на аппаратное обеспечение бу-
дут увеличены расходы на ПО и ИТ-
услуги. Информационные системы 
становятся инвестициями, направ-
ленными на повышение эффектив-
ности бизнеса.
— Рынок ERP-систем уже практи-
чески достиг насыщения, какие 
направления EAS все еще пер-
спективны?
— Перспективны продукты, кото-
рые позволяют сосредоточиться на 

отдельных ключевых процессах, 
приносящих наибольшую ценность 
для конкретной компании. Напри-
мер, в области управления логисти-
кой популярны системы прогнози-
рования спроса и управления тран-
спортировками. Интересны заказчи-
кам системы, оптимизирующие за-
пасы в цепях поставок, а также сис-
темы стратегической оптимизации. 
По разным оценкам, компании, ис-
пользующие такие продукты, полу-
чают на 60% больше прибыли, чем 
конкуренты, не внедрившие их.
— Потеряли ли долю иностран-
ные вендоры EAS в текущем го-
ду в РФ? Сколько это в процен-
тах рынка? Какие компании мо-
гут занять их место именно в этой 
сфере? Российские вендоры? Сис-
темные интеграторы, выпускаю-
щие собственные решения на ба-
зе иностранных платформ?
— Около 70% ПО, используемого в 
РФ, поставляют иностранные вен-

доры. События текущего года, без-
условно, повлияли на рынок, ста-
ли дополнительным стимулом для 
развития решений российских раз-
работчиков. Однако это не означа-
ет, что иностранные компании по-
теряют свою долю. Глобальные иг-
роки столько инвестировали в раз-
работку и дистрибуцию, что локаль-
ные компании вряд ли их смогут до-
гнать в ближайшие 10–20 лет. Те кли-
енты, которые привыкли использо-
вать лучшие в своем классе инфор-
мационные системы, вряд ли от них 
откажутся.
— Какую долю в вашем бизнесе 
составляет сегмент услуг на се-
годняшний день, в частности тех, 
что связаны с EAS, планируете ли 
вы увеличивать этот показатель?
— В 2013 году ИТ-услуги принесли 
нам около 57% выручки. Переход на 
сервисную модель мы начали еще 
несколько лет назад и год от года уве-
личиваем долю таких проектов в на-

шей выручке. Мы изменили подход 
в работе с заказчиками: теперь помо-
гаем решать конкретные задачи, на-
пример по повышению доходности 
или управляемости бизнеса. В ре-
зультате сотрудничество становится 
более долгосрочным и глубоким.
— Каков ваш прогноз на следую-
щий год по рынку в целом и по от-
дельным сегментам — продажи 
оборудования, услуги?
— Полагаю, отечественный ИТ-ры-
нок хоть и потеряет в темпах, но со-
хранит положительную динамику. С 
уверенностью можно сказать, что до-
ля поставок оборудования в доходах 
интеграторов заметно снизится. Мы 
уже видим замораживание ряда про-
ектов. В то же время в условиях кри-
зиса компании заинтересованы в ре-
шениях, поддерживающих основ-
ной бизнес и повышающих его эф-
фективность. Они готовы инвестиро-
вать в быстро окупающиеся проекты.

Светлана Рагимова

«Около 70% ПО, используемого в России, поставляют иностранные вендоры»

З А К А З Ч И К И  О  Р О С С И Й С К О М  П О

Юрий Шеховцов, директор по ИТ ОАО «Северсталь»
Мы используем отечественные программные системы в основном для слежения за металлом: 
это ПО российского производства либо собственные разработки компании «Северсталь». 
Опыт работы с этими продуктами в большинстве случаев положительный. Я считаю, что в це-
лом импортозамещение таких систем, как ERP, и систем, использующихся на рабочих ме стах 
пользователей (например, продукты Microsoft), либо мало возможно, либо будет очень затрат-
ным. Важен здесь не только сам софт, но и опыт работы в процессах, которые отстроены в та-
ких системах. А также доступ к сообществу компаний, пользователей и разработчиков, которые 
накопили обширную базу знаний для решения тех или иных проблем. С другой стороны, в ряде 
специализированных систем, например систем цехового уровня, такое замещение возможно, 
но сопряжено с большими затратами.
Александр Любимов, руководитель управления ИТ  
ООО «Управляющая компания ”Волма“»
Замещение импортных товаров считаю целесообразным, этим должно заниматься госу-
дарство путем установки таможенно-пошлинных тарифов. Российское ПО наша компания 
использует. Например, продукты 1С для ведения бухгалтерского учета и управления персона-
лом (ЗУП). 1С — это де-факто стандарт для российского бухгалтера, продукт легко конфигу-
рируется, стоимость владения им невысока. Наша компания довольно масштабная, поэтому 
для управления сбытом, производством мы используем SAP ERP и SAP CRM. Менять SAP на 
отечественный продукт я не планирую — это надежная система со значительным функциона-
лом, альтернативы ей у российских производителей пока нет.

СИТУАЦИИ, В КОТОРЫХ ЗАКАЗЧИКАМ НУЖНЫ УСЛУГИ КОНСАЛТИНГОВЫХ 
КОМПАНИЙ ПО ПОВОДУ ERP-СИСТЕМ (%)
ИСТОЧНИК: PANORAMA CONSULTING, 2014, ДАННЫЕ ПО ВСЕМУ МИРУ.

Внедрение ERP
Обучение
Управление изменениями
Выбор ПО
Обсуждение условий контракта
Получение пользы от системы
Аудит по итогам внедрения
Независимые верификация и валидация
Исправление проекта
Другие
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